
マスコミ関係  

[4] TBSテレビでコメントしました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 6月 23日(木)11時 18分 4

秒 130.158.167.109  通報   返信・引用 

 

TBSの「あさチャン！」という番組で、歩きスマホの危険性に関してコメント

をしました。残念ながら車で移動中だったので見ませんでしたが、ビデオで

見ました。 

テレビに映った顔がデカすぎる。 

 

[12] ポケモンGOの歩きスマホ 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 7月 24日(日)06時 55分 3

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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私の研究室では、2006年から歩きスマホの研究をしている。 

当時はガラケーだから、歩き携帯と呼んでいた。 

これまでいくつかの研究をして論文を発表してきた。 

ポケモン GOの登場でそれが全部パァになった。 

 

私もポケモン GOのことを知るために、今朝 4時から格闘した。 

5匹ゲットした。早朝だから、誰の迷惑にもなっていないよ。 

 

今日の午前中に、1年前、2年前に計測をしていた場所（秋葉原）の 

同じ場所で、歩きスマホの計測をした。驚きだった。昨年の 3倍ぐらいの数

の歩きスマホだった。 

多くの人がポケモンを探していた。二人、三人と横に並んで、G メン歩きの

ように（昭和だな）歩いていた。 

ポケモン GOは今までの歩きスマホ研究の成果を覆した。 

秋葉原という場所が特別であることは承知しているが、これほど多いと

は・・・ 
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昨日、日本で運用されるようになったので、今日の午前中は特異日である

かもしれないけれど、あまりの多さに驚いている。。。 

 

今日の計測結果を、今までお付き合いのあったマスコミの方に話をしたら、

NHKが取り上げてくれた。午後 7時からの全国版ニュースで・・・ 

 

ありがとうございます。私たちの研究は、多くの人に知ってもらうことが大事

なのでとても助かります。 

 

[13] 放送された内容 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 7月 24日(日)07時 01分 44

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 > No.12[元記事へ] 

ポケモンＧＯの配信が始まって初めての週末となった２３日、 

東京・秋葉原で、歩きながらスマートフォンを操作するいわゆる“歩きスマホ”

の割合を調査したところ、１年前に比べ、３倍以上に急増したことが、筑波大

学の研究グループの調査でわかりました。 

 

筑波大学医学医療系の徳田克己教授の研究グループはポケモンＧＯの登

場で、“歩きスマホ”の割合がどのように変化しているか、東京・千代田区の

ＪＲ秋葉原駅周辺で調査を行いました。 

 

調査は、秋葉原駅のホームと、駅舎の外、駅前の横断歩道の３か所で行わ

れ、１年前の去年７月１２日に同じ場所で行った調査結果と比較しました。 

 

その結果、すべての歩行者に占める歩きスマホの割合は、３か所いずれも
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増えていて、中でも駅舎の外は、７．３％だった去年７月に比べ３倍以上の２

４．１％に急増したことがわかりました。 

 

研究グループによりますと、人の行き来が多い場所で立ち止まって画面を

操作する人や、２、３人が横に並んで画面をのぞき込む様子などが確認でき

たということです。 

 

調査を行った徳田教授は、これまでも“歩きスマホ”の危険性について指摘

していて、「ポケモンＧＯの登場で“歩きスマホ”が急増し、状況が一変した。 

重大な事故などが起きる前に注意を呼びかけるだけではなく、なんらかの

対策を検討する必要があるのではないか」と話しています。 

NHK 

 

[14] モーニングショー 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2016年 7月 25日(月)10時 08分 24

秒 pw126152086007.10.panda-world.ne.jp  通報   返信・引用 

 

テレビ朝日の羽鳥慎一モーニングショーで、徳田先生のコメントが放送され

ました。 
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[15] ヤフーニュース 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 7月 25日(月)17時 47分 45秒 210.160.37.27  通

報   返信・引用 

 

久しぶりにヤフーニュースに取り上げてもらいました。 

沖縄でポケモン GOをどれだけの人がやっているかを観察したけど 

誰もやっていない。 

なぜか。人が歩いていない。すごく暑いから。。。 

 

[17] 産経新聞 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2016年 7月 26日(火)10時 01分 30

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 

 

２５日（月）の産経新聞朝刊に徳田先生のコメントが掲載されました。 
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[18] Nスタ 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 7月 26日(火)16時 17分 56

秒 130.158.167.109  通報   返信・引用 
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25日、Nスタというニュース番組で、私たちの研究を詳しく紹介していただ

きました。世界中で調べた結果に陽が当たりました。 

 

私たちの研究は、その結果を多くの人に知ってもらって、自分の行動を変え

てもらうことが目的です。 

その意味では、マスコミが取り上げてくれるのは大歓迎です。 

[19] ニュースエブリ 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 7月 26日(火)20時 28分 35

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

26日の日本テレビ・ニュースエブリで研究が紹介されました。 
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[20] 朝日新聞 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2016年 7月 30日(土)07時 26分 21

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

7月 30日の朝日新聞の朝刊に歩きスマホの調査結果を載せていただきま

した。 

 

[35] 2016.8.17 毎日新聞朝刊 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 8月 17日(水)05時 43分 13

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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ポケモンＧＯに関する私の意見が毎日新聞の論点のページに掲載されまし

た。 

ゲームの専門家、「里山」の写真家、私の３者がそれぞれの立場から、 

ポケモンＧＯに関する意見を述べている。 

３者の意見が大きく異なっていて、おもしろかった。 
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[36] 毎日新聞 読者投稿欄 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 8月 22日(月)08時 12分 5

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

本日の毎日新聞の読者投稿欄「みんなの広場」に、8月 17日朝刊の論点

の記事に関する感想が掲載されました。反響があるというのはうれしいこと

です。 

 

[65] 点字ブロックの記事が載りました 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2016年 10月 7日(金)06時 30分 0

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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10月 7日の産経新聞の朝刊に点字ブロックに関する記事が載りました。 

点字ブロックが不適切に設置されていることへの問題と視覚障害者への積

極的な声かけの必要性が示されていました。 

[66] ヤフーニュースにも 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 10月 7日(金)09時 52分 55

秒 KD106161232105.au-net.ne.jp  通報   返信・引用 
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嬉しいですね。 

これを機に、点字ブロックの適正化の話題が広がってほしい。 

 

[68] 読売新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 10月 18日(火)15時 46分 32

秒 130.158.167.109  通報   返信・引用 

 

 

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/68
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F68
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/68/
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000068_2.jpg


10月 2日の読売新聞、中京支社版の社会面。 

 

[70] あさチャンに出ました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 11月 1日(火)19時 27分 50

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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11月 2日（火）です。写真と音声だけです。 

ハロウィンと歩きスマホ防止キャンペーンに関するコーナーでした。 

どうして写真が横向きなんだろうか？ 

[71] 点字こうめいに載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 11月 2日(水)21時 12分 29

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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2016年 11月発行の公明党機関紙委員会発行の「点字こうめい」です。 

 

私は公明党とは何の関係もありませんが、点字ブロックの問題点を知っても

らいたいのでこの点字雑誌で解説しました。活字の公明新聞にも載りまし

た。 

昨年は共産党発行の赤旗にもコメントが載りました。 

 

[72] 11月23日の高知新聞に載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 11月 25日(金)07時 59分 14

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

 

公益財団法人イオン１％クラブのイベントです。 
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[75] テレビ高知、高知放送 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2016年 12月 5日(月)14時 50分 56

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

先日の公益財団法人イオン１％クラブのイベントです。 

テレビ高知と高知放送のニュースです。 

 

[84] 日経新聞の朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 2月 16日(木)07時 44分 44秒 p1116175-

ipngn200807fukuokachu.fukuoka.ocn.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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増える無人駅、障害者不安 後絶たぬ転落事故 

2017/2/16 1:11日本経済新聞 

 

目の不自由な人が駅のホームから転落する事故が相次ぐなか、各地で進

む「駅の無人化」の見直しを求める声が広がっている。鉄道会社はコスト削

減のため有人駅の絞り込みを急いでいるが、障害者団体などは「安全性へ

の不安が高まり、移動範囲が制限される」と反発。鉄道会社に改善を求め

る要望書を提出する動きも出始めた。 

 

 ２月上旬の夕方、福岡県中間市のマッサージ師、栗田陽子さん（45）はＪ

Ｒ筑豊線の中間駅（同市）のホームに盲導犬を連れて降り立った。改札で駅

員と世間話をするのが日課。「駅員さんがいると見守られている安心感があ

る。無人駅が増えるのは怖い」と訴えた。 

 

 筑豊線を運行するＪＲ九州は３日、若松―新入駅間の７駅で３月４日から

駅員の常駐をやめると発表した。若松、中間駅は朝の通勤通学時間帯に駅

員を配置するが、その他はオペレーターが各駅のカメラ映像を確認しなが

ら、インターホンで問い合わせに応じるシステムに切り替える。介助が必要

な場合は前日午後８時までに電話予約が必要になる。 

 

 中間市の視覚障害者団体「つばさの会」は「誘導ブロックなど最低限のバ

リアフリー設備がないまま無人化を進めるのはおかしい」（進好司会長）とし

て、見直しを求める１万人余りの署名を同社に提出した。 

 

 こうした動きは各地に広がっている。熱海市視覚障害者協会（静岡県熱海

市）などは 14年、ＪＲ東日本の伊東線の無人駅４駅のバリアフリー施設の



改善を求める要望書を市に提出。13年に全 100駅のうち 33駅を無人に

した南海電鉄（大阪市）には、障害者や支援者の団体でつくる任意組織「泉

州ＴＲＹ実行委員会」が人員配置の改善を要請中だ。 

 

 泉州ＴＲＹの三井孝夫・共同代表（39）は「鉄道会社は『困った時はインタ

ーホンで』と言うが、目の不自由な人はインターホンを探せない」と訴える。 

 

 無人化を懸念する声が上がる背景には、相次ぐホームからの転落事故が

ある。16年８月には東京メトロ銀座線で視覚障害者の男性がホームから転

落し、電車にはねられて死亡。今年１月にもＪＲ京浜東北線蕨駅で盲導犬を

連れた全盲の男性が死亡する事故が起きた。 

 

 鉄道会社は利用客の多い駅を中心にホームドアの設置を進めている一

方、地方の駅の無人化を加速させている。あるＪＲの担当者は「利用客の減

少で採算が悪化している路線が多い。路線を継続していくにはやむを得な

い」と打ち明ける。 

 

 バリアフリーに詳しい筑波大の徳田克己教授は「転落事故を完全に防ぐ

にはホームドアの設置しかないが、利用者の少ない駅に設けるのは難し

い。行政や鉄道会社、障害者団体などが協力し、安全性を少しでも高めるこ

とが大事だ」と指摘している。 

 

[85] 日本経済新聞 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2017年 2月 17日(金)15時 05分 15

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 
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2月 16日の徳田先生のコメント掲載紙面です。 

 

[87] 日経スタイルに取り上げられました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 2月 23日(木)08時 22分 51

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

スマホ依存について、コメントをしています。 

本文の一部を紹介します。 

 

 「日本はガラケー（従来型の携帯電話）の時代が長く、海外に比べてスマ

ホが入ってくるのが少し遅めでした。ところが、いったんスマホが普及しはじ

めると一気に広がりました。その過程で、海外での『手に持てるコンピュータ

ーの進化形』という認識よりも、『生活に密着したおもちゃ』のように捉えてし

まった。だからツールとしてスマートに使うというより、依存するようになって
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しまったと考えています」 

 

 一方、これまでに 120 カ国を訪問し、世界の「歩きスマホ事情」を調査して

いる筑波大学医学医療系の徳田克己教授によれば「スマホに依存する生

活というのは、実はどの国もさほど変わらない」そうです。 

 

 「山手線に乗ると向かいの列に座る人が全員スマホをいじっていた、という

光景は今では珍しくなくなりましたが、これは韓国や中国でも同じです。た

だ、子どもがスマホを使うことに対して『それはいけないことだ』と強く思って

いる人が、日本人は多い傾向にあります」。スマホ依存に過敏になってスマ

ホそのものを否定するのではなく、適切な使い方を教えていくのが親や教育

者の役目だと、徳田教授は指摘します。 

 

徳田教授は臨床心理士の資格を持ち、大学では人間関係論も教えます。

学生からの悩み相談も受け付けていますが、そのうちの９割がメールでの

相談。教授が「研究室においで」と招いても、学生はこないとか。「昔に比べ

て、学生が人間関係でものすごく悩み、大学をやめていくというケースが増

えています。デジタル上のコミュニケーションを中心に生きている人は、リア

ルな人間関係がつくれないのです。精神的にも成熟していない人たちが社

会に出ていくとまた非常に苦労したり、合わないといって会社をやめてしまっ

たりするのです」 

 

 しかし、徳田教授はこうも言います。「今の学生たちのつながり方を見てい

ると、寂しいなぁ、切ないなぁとは思いますが、若い人たちにとってはこれが

当たり前。我々が今の時代を輪切りにするように『あいつらは……』と決めつ

けるようにいうのは間違っているのかもしれません」 



 

[91] 山陽新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 3月 19日(日)18時 38分 41

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

光となってー点字ブロックの半世紀（２）全国、世界へ 広がる評価 ７０カ国

導入 

 

 「開発した当初は高度経済成長の真っただ中。福祉の思想はまだほとん

ど浸透していなくてね」 

 点字ブロックの普及に取り組む一般財団法人・安全交通試験研究センタ

ー（岡山市北区駅元町）の応接室。理事長の三宅三郎さん（７５）がしみじみ

と振り返る。ブロックを考案した兄と共に当初から開発に携わった人物だ。 

 

 部屋には、誕生から半世紀のブロックの変遷を示すパネルが展示されて

いる。表面の突起は丸や小判形、線状とさまざまな形が生まれ、ブロック１

枚当たりの数も丸形の場合、４９、３６、２５個と移ろったことが分かる。飾り

気のないその１枚のパネルには「社会の理解が広がるまでに相当な時間が

かかった」（三宅さん）というブロックの歴史が凝縮されている。 

 

 １９６７年、岡山市に設置された第１号の点字ブロックはセメント色だった。

三宅さん兄弟は弱視者が認識しやすい黄色に改良し、全国の福祉事務所

や関係省庁に資料を送ったり、岡山をはじめ京都、大阪、東京などに実物を

贈呈したりして普及に努めた。だが、注文どころか問い合わせも来ない。資

金が底をつきかけ、やめようかとも考えたという。 

 

 転機が訪れたのは７０年。駅のホームに導入するよう大阪の盲学校の教

職員が陳情し、当時の国鉄で初めて我孫子町駅（大阪市）に登場した。７２
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年には東京都が視覚障害者向け施設が多い新宿区の高田馬場駅前に敷

設。現場を直後に歩いたという東京都盲人福祉協会長の笹川吉彦さん（８

３）は「道に視覚障害者の歩行を助ける目印がなかった当時、安全効果を強

く感じた。都内の他の所にも広めてほしいとの要望が次々に湧き起こった」

と述懐する。 

 

 大都市での動きは地方へも連鎖。７４年に当時の建設省や厚生省関係

者、大学教授らに三宅さん兄弟が加わった研究会が発足し、点字ブロック

の形状や敷設方法の標準化へ動きだした。 

 

 ２００１年には点字ブロックの日本工業規格が定められた。横断歩道前や

進行方向が変わる地点などで注意を促す「警告ブロック」と、進行方向を示

す「誘導ブロック」の２種類（ともに３０センチ四方以上）を規定。突起は前者

が丸形で２５個以上、後者が線状で４本以上とされた。 

 

 現在の国内での普及ぶりを示す統計はないが、国土交通省によると、道

路や駅などへの敷設の必要性が０６年の省令で定められ、都市部を中心に

身近な存在になっている。 

 

 さらに「１９９０年代には既に輸出され、アジアや欧州、南米など少なくとも

７０カ国に広がっている」と、岡山市出身で世界の点字ブロックを調査してい

る筑波大医学医療系の徳田克己教授（バリアフリー論）。視覚障害者の安

全を足裏の感覚に訴えて守るアイデアが世界で評価されている―とみる一

方で、付け加える。「今後は正しく利用する意識を社会全体でいかに共有で

きるかが、ますます問われてくる」 

 



[94] 朝日新聞 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2017年 3月 23日(木)10時 32分 6秒 130.158.167.96  通

報   返信・引用 

 

 

3月 22日の朝日新聞夕刊に徳田先生のコメントが掲載されました。 

[96] 水野先生のコメント掲載紙 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2017年 3月 24日(金)17時 58分 59

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 
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3月 14日の読売新聞夕刊に水野先生のコメントが掲載されました。 

[105] 日本経済新聞夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 4月 27日(木)14時 21分 4秒 130.158.167.96  通

報   返信・引用 
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点字ブロック誕生から半世紀 岡山の男性が発明、75 カ国に拡

大   2017/4/25 

 

 交差点や駅でおなじみの点字ブロックが、世界で初めて岡山市内に設置

されてから今春で半世紀を超えた。視覚障害者の安全な歩行を支える「希

望の眼」として海外にも活用が広がる一方、必要としない人々の意識の低さ

や、誤った理解による危険な設置などの課題も。関係者は啓発活動を通

じ、重要インフラとしての一層の周知を図る。 

 

 点字ブロックが誕生したのは 1967年３月 18日。岡山市の発明家、故三

宅精一さんがブロックを考案し、県立岡山盲学校近くの交差点に 230枚が

設置された日だ。 

 

 三宅さんが設立した「安全交通試験研究センター」（岡山市）などによると、

きっかけは道路を渡ろうとした視覚障害者の前を勢いよく車が走り抜ける危

険な場面を三宅さんが目の当たりにしたことだった。三宅さんは歩道の位置

や車道との境目を知らせる手段はないかと思案。友人の視覚障害者から

「靴を履いていても足の感触で地面の状態が分かる」と聞いたのをヒントに、

突起があるブロックを路上に敷く方法を考えついたという。 

 

 70年に大阪市の国鉄（当時）阪和線我孫子町駅のホームに設置された

のをはじめ、全国の施設にも普及。国土交通省によると、現在は省令で道

路や駅など必要な場所への設置が定められている。 

 

 形状は変遷を重ね、2001年に進行方向を表す「誘導ブロック」と横断歩

道や階段など危険箇所での注意を喚起する「警告ブロック」の２種類が日本



工業規格として規定された。アジアや欧州など海外にも拡大。12年にはそ

れを基に国際規格となった。 

 

 国内外の設置状況を調査している筑波大の徳田克己教授（バリアフリー

論）によると、日本を参考に同様の点字ブロックが導入されたのは 75 カ国

以上に上るという。〔共同〕 

[107] 4月25日山陽新聞夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 4月 29日(土)15時 53分 15

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

共同通信の配信した記事です。 
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[117] 読売新聞朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2017年 5月 26日(金)07時 15分 28

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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2017.05.26 

屋内型遊戯施設についてです。 

私は国内の遊戯施設を 200箇所以上、海外の国・地域のそのような施設

を 50数か国・地域の 200箇所以上を調査しています。 

 

日本では事故が増えているとはいえ、海外に比べると非常に質が高く、スタ

ッフも十分な研修を受けています。しかし、ますます努力をして、事故のない

遊び場にしていかなくてはなりません。 

 

[157] 中日新聞 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2017年 12月 1日(金)10時 15分 24

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 

 

１１月２４日の中日新聞２７面に、徳田先生のコメントが掲載されました。 
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[181]  とくダネ！ 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2018年 3月 6日(火)00時 07分 24

秒 fp7cdbdf23.ibra304.ap.nuro.jp  通報   返信・引用 

 

 

3月 5日のフジテレビ とくダネ！の「スマホを手放せない大人たち」というコ

ーナーで徳田先生のコメントが放送されました。 

 

[197] 日本テレビ「ニュースエブリ」 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2018年 3月 30日(金)11時 09分 37

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 
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３月２９日（木）日本テレビ『ニュースエブリ』で「子どもの偏食」の特集の中で

研究室の活動が紹介され、徳田先生の映像とコメントが放送されました。 

偏食改善には、「スモールステップで」「褒め褒め作戦」大切であることなど

のお話をされました。 

[229] 「二人目いつ？」問う家族 今も夫婦悩ます「一人っ子

ハラスメント」 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 7月 11日(水)20時 18分 1

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

ウィズニュースの平成家族という記事にコメントが載りました。 

ヤフーニュースの国内版にも載りました。 

私のコメントを抜粋すると 

 

筑波大学医学医療系の徳田克己教授（子ども支援学）は「働く女性が増え、

晩婚・晩産化が進んだことが大きい。体力的に 2人目を産むのがつらい、と
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いうお母さんは少なくありません」と指摘します。 

 

「子が親の面倒みる」当然視する社会 

 一方で徳田さんは、「子どもが減っている現状に、世の中の意識や仕組み

が追いついていない」と感じています。 

岡山県出身で、自身も一人っ子の徳田さん。80代の両親は約 3年前、地

元の介護施設に入りました。 

入所届などの必要事項は、家族が直接書く決まりになっていたそうです。 

 講義などでたびたび帰省するのは厳しく、「作った書類をファクスかメール

で送れませんか」。 

施設側に相談したものの、回答は「こちらまで来て下さい」。やむを得ず、職

場がある茨城県から、片道 6時間以上かけ何度も通ったといいます。 

 

 「親の面倒は子がみるべきだ」。そんな思想が社会の根本にあり、結果的

に「子どもは多い方が良い」という意識を強化していると、徳田さんは考えて

います。 

 「こうした状況が続くと、今後一般的になっていくきょうだいが少ない家庭

は、厳しい状況に追い込まれる可能性がある。次世代の生き方を狭めるこ

とになりかねません。色々な家族の形を認めていくためにも、社会制度の抜

本的な改革が必要ではないでしょうか」 

 

[254] 茨城新聞の朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 8月 29日(水)13時 09分 55秒 114-25-224-

222.dynamic-ip.hinet.net  通報   返信・引用 
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2018年 8月 29日 

 

[255] 地方の新聞にコメントが載りました１ 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 9月 6日(木)20時 04分 13

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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愛媛新聞、宮崎日日新聞、京都新聞（夕刊） 

 

[256] 地方の新聞にコメントが載りました2 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 9月 6日(木)20時 08分 31

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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熊本日日、佐賀、山陰中央 
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[257] 地方の新聞にコメントが載りました3 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 9月 6日(木)20時 09分 30

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/257
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F257
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/257/
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000257.jpg
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000257_2.jpg


 

四国、福井、静岡 

[262] 新聞に講演内容が紹介されました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 9月 12日(水)07時 34分 57秒 210.160.37.27  通

報   返信・引用 

 

9月 9日（日）朝日新聞 徳島版 朝刊 ちょっとだけ。 

[274] 河北新報の社説にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2018年 10月 3日(水)06時 30分 51

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

2018年 09月 27日 木曜日 
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 秋の全国交通安全運動が３０日まで展開中だ。推進項目の一つに、自転

車を運転しながらスマートフォンなどを使用する危険性についての周知徹底

がある。 

 いわゆる「ながらスマホ」で自転車を運転している若者たちの姿が目立

つ。「ながらスマホ」は車の運転の際はもちろん、自転車の運転でも違法だ。

重大な事故につながりかねず、それぞれが危険性を自覚する必要がある。 

 自転車は気軽な乗り物だが、道路交通法で車両の一種と定められてい

る。車の仲間であり、一歩間違えば死亡事故を起こす恐れがある。利用者

は安全運転に重い責任を負うと肝に銘じたい。 

 そのことを再認識させられた裁判の判決が先月、横浜地裁川崎支部であ

った。 

 スマホを片手に自転車を運転し、歩行者にぶつかって死亡させたとして、

重過失致死の罪に問われた元大学生の女性が禁錮２年、執行猶予４年の

有罪判決を受けた。 

 女性は昨年１２月、川崎市内の市道で、飲み物を持った右手でハンドルを

握り、左手にスマホを持ちながら自転車を運転。左耳にはイヤホンをしてい

た。操作していたスマホをポケットにしまう際、７７歳の女性をはねた。スマホ

に気を取られ、前方をよく見ていなかったのが原因という。 

 道交法は、スマホなど携帯電話を使いながらの自転車の運転を禁じてい

る。イヤホンをして周囲の音が聞こえない状態での自転車の運転は、宮城

県など各自治体で規制がある。ともに違反すれば罰金などが課せられる

が、ルールや危険性が社会に広く浸透しているとは言い難い。 

 有罪となった女性も「そんなに悪いことだとは思っていなかった」と話した。

警察の取り締まりや啓発の強化にとどまらず、学校や家庭、地域でルール

を徹底する取り組みを進めたい。 

 警察庁の集計では昨年１年間で、自転車の運転中にスマホなどを使い、



歩行者をはねた事故は全国で４５件発生した。このうち、半数以上の２９件

が画面を見ていたのが原因で、通話中は４件だった。 

 歩きスマホや自転車スマホについて１３０カ国で調査した筑波大の徳田克

己教授（バリアフリー論）は「多くの国で『ながらスマホ』は社会問題化してい

る。自分だけは大丈夫という意識がある」と指摘する。「自分の一生を変え

てしまう問題だと捉えてほしい」と自覚を促す。 

 自転車の事故で、歩行者を死亡させたり重傷を負わせたりした場合、５００

０万円を超える高額な損害賠償を認める判決が出ている。安易なスマホ使

用は取り返しのつかない結果を招きかねない。 

 自転車保険への加入も広がりつつあるが、まずは自転車を運転する一人

一人がルールを守る意識を高めることが肝要だろう。「ながらスマホ」を一掃

したい。 

 

[317] 東京新聞2月26日 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2019年 3月 1日(金)16時 35分 52秒 130.158.167.96  通

報   返信・引用 
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2月 26日の東京新聞に水野智美先生の記事が掲載されました。 

https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000317_2.jpg
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[327] 東京新聞夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 4月 1日(月)08時 38分 58

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

キャラ みんな違って、いい 褐色肌プリキュア セサミストリートに自閉症４

歳 

2019年 3月 30日 

 

 女の子向けアニメに褐色の肌の子が登場したり、子ども向け教育番組に

自閉症の子が出てきたり－。子どもが触れるテレビ番組や絵本などに多様

なキャラクターが次々と登場している。専門家は「フィクションの世界で障害

のある人や外見の異なる人に接することは、偏見をなくす一歩になる」と歓

迎する。 （今川綾音） 

 

 少女たちが戦士に変身するアニメ「プリキュア」（テレビ朝日系列）は、二〇

〇四年の放送開始以来、絶大な人気を集め続ける。今年二月に始まった新

シリーズ「スター☆トゥインクルプリキュア」では、外国人の父と日本人の母

の間に生まれた褐色の肌の中学生・天宮（あまみや）えれながプリキュアの

一人に加わった。テニスの大坂なおみ選手を思わせる運動神経抜群で笑

顔が魅力的なキャラだ。 

 

 前作「はぐっと！プリキュア」では、シリーズで初めて男の子のプリキュア

が起用され、「男の子だってお姫様になれる！」のせりふが話題になった。 

 

 国内でも外国にルーツのある子どもが増えている。性的少数者の子への

配慮が叫ばれ、女の子らしい服装などジェンダー（社会的性差）にとらわれ

ない育児も注目されている。今作を制作したエービーシーアニメーション（東

京）の田中昂（あきら）プロデューサーは「今の子どもたちが置かれた環境に

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/327
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F327
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近いものを描くことが、共感につながる」と狙いを説明する。 

 

 愉快な人形が活躍する米国の子ども向け教育番組「セサミストリート」には

二年前、自閉症の四歳女児「ジュリア」が現れた。人気キャラクターのビッグ

バードが、話しかけても返事をしないジュリアに戸惑っていると、「ジュリアは

自閉症なんだよ。何か聞かれてもすぐには答えられないことがあるんだよ」

と仲間が教える場面が印象的だった。 

 

 絵本でも、車椅子の女の子・ろってが主役の「ろってちゃん」（福音館書店）

が三年前に約十五年ぶりに復刊。ろってがボール遊びの仲間に入ろうとす

ると、友だちは嫌な顔。しかし、素早く動く彼女にみんな感心するようになる

ストーリーだ。作者の故ディック・ブルーナさんは、片方の耳が曲がったウサ

ギなど、障害者や見た目の違うキャラクターを多く描いている。 

 

 福音館書店絵本編集部の宇田純一さんは「作品はブルーナさんから子ど

もへの一つのメッセージ。人間のいろんな側面に光を当てた作品を紹介した

い」と話している。 

◆知ることが大事 

＜障害理解が専門の筑波大医学医療系・徳田克己教授の話＞ 小さい頃

は「いろんな人がいるんだ」と知ることが大事。人は高い頻度で目にするモノ

やコトには親しみが持てる。テレビ番組や絵本で自分と異なる特徴がある子

に接することで違和感は低下し、周囲に障害がある人がいても特別視しな

いようになる。子どもの親しむ世界に、多様なキャラクターが登場することは

非常に大きな意味がある。 

 



[338] 心の健康ニュース 

 投稿者： 大越和美 投稿日：2019年 5月 8日(水)14時 14分 41秒 130.158.167.96  通

報   返信・引用 

 

心の健康ニュースの 5月 8日号に、徳田先生の執筆記事が掲載されてい

ます。 

[383] 日本テレビ『ザ ソーシャル』 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 9月 5日(木)19時 48分 48

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/338
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F338
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F338
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/338/
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/383
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F383
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/383/
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000383.jpg
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000383_2.jpg


 

日本テレビで点字ブロック問題を取り上げてくれた。 

うちの研究室から多くの写真を提供した。 

一般の人にわかりやすい番組になっていた。ありがとう。 

[386] ヤフーニュース特集に載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 9月 12日(木)08時 26分 27

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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「歩きスマホ」法令で規制すべきか 迷惑超えて被害の訴え深刻 

という特集記事です。 

 

以下に、抜粋します。 

「規制は有効」という調査結果もでは、実際に法規制を実施した場合、効果

は見込めるのだろうか。 

 

筑波大学医学医療系の徳田克己教授は、2018年に米ハワイ州ホノルル

市ワイキキ地区で、歩きスマホ禁止条例の効果を調査した。ホノルル市で

は、17年 10月から横断歩道での歩きスマホを禁止する条例が施行され

ていて、罰金もある。 

 

この調査は「横断歩道での歩行者の行動を見る」という極めてシンプルなも

のだった。結果はどうだったか。徳田教授はこう説明する。 

 

「警察官が見ているから、ということも影響しているのですが、禁止条例には

効果があることが分かりました。歩道でスマホを見ていても、横断する時は

多くの人がやめるんです。現地の人はカバンにしまうことも多い。ホノルルに

多い日本人観光客たちも、条例を知っている人は横断歩道での歩きスマホ

はやめていました。一方で条例を知らない人は、そのままスマホを見ながら

横断していました」 

 

徳田教授は「こうした調査を基に日本の現状を考えると、悲しい話ですが、

条例で規制するしかないと思っています」と言う。 

 

「私も当初は教育が有効であると言っていたんです。もちろん、子どもの時



期からの教育は必要ですが、歩きスマホはやめましょうという啓発はほとん

ど効果がないと思っています。啓発ポスターもありますが、ポスターの前で

歩きスマホをしている姿をよく見ました。エスカレーターのベルトにつかまり

ましょうというポスターがありますよね？ その前でエスカレーターを駆け上

がっています」 

 

「スマホゾーンのようなものでもいいと思います。条例はありませんが、フラ

ンスのニースでは、散歩道の街路樹の横に枠線を設け、その枠の中でスマ

ホを操作する人が多くいました。こういう自然発生的なルールができて、そ

れを意図的に続けて、習慣にすればいい。だから条例は、努力義務でもい

い。いずれにしても明確なルールが必要です」 

 

写真はつくばエクスプレス守谷駅のフードコートで、ライターさんに撮ってい

ただいた。 

[395] アエラ2019.10.21. 48巻 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 10月 13日(日)19時 37分 6

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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コメントと研究が少しだけ紹介されました。 

今回は何と写真も。カラーは珍しい。 

 

障害理解のことをもっと多くの人に知ってもらいたいので 

今後もがんばります。 

表紙の写真は福山雅治さんです。 

表紙の写真は徳田ではありませんが、徳田は福山さんによく似ているの

で、すぐにわかるでしょう。 
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[415] 秋田魁新報 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 11月 18日(月)05時 42分 23

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 

 

11月 8日に秋田市のイオンモールで行われたイオン 1％クラブのイベント

のことが、なぜか 11月 16日（土）発行の秋田魁新報の朝刊に掲載されま

した。 

 

[416] 茨城新聞 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2019年 11月 18日(月)10時 22分 19秒 zz201441

9353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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2019.11.18の茨城新聞朝刊のトップ記事です。 

取手市の保育所へ導入される情報通信技術に関する記事で保育料無償化

の影響についてのコメントが載りました。 

 

誰もが知っている内容のコメントになっています。 

ちょっと恥ずかしい・・・ 

取材のときには、いろいろとお話をするのですが記者さんの記事のストーリ

ーに組み込まれるために往々にしてそうなります。 

でも、誠実な記者さんで、取材をしていただき、私の勉強にもなりました。あ

りがたいですね。 

 

[430] NHKシブ5時に取り上げられました 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2019年 12月 24日(火)17時 07分 35

秒 130.158.167.96  通報   返信・引用 
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ニュース シブ 5時という番組で、様々な特性のある人形やおもちゃを紹介

する特集のなかで、車いすの人形を幼児がどのように遊ぶかを実験した結

果を取り上げていただきました。 

遊びの中から、様々な特性のある人のことを知り、親しみを感じて、少しず

つ知識を増やしていけたら、子どもたちに多様性が身についていくと思いま

す。 

私たちの研究室にあるバービー人形をお貸ししたら、バービーハウスにセッ

ティングしていただけました！ 

 

[464] 文春オンラインにコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 4月 6日(月)18時 15分 55

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

《緊急事態宣言へ》新型コロナ報道に不安を抱える子どもに「親が絶対に使

ってはいけない『あの言葉』」 

「文春オンライン」特集班 
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「いまテレビは、新型コロナウイルスのニュース一色。次々と有名人が感染

していくこともあって、一緒にテレビを見ていた子どもは『コロナになったらど

うしよう』『かかったら死んじゃう？』と過剰に不安がっています」（小学生の

父親） 

 新型コロナウイルスの感染拡大をめぐる報道が過熱する中で、子どもたち

への影響が懸念されている。感染者数と死者数が連日増え続けるなど、大

人にも心理的負担が大きい情報が繰り返し報じられる状況にストレスを抱え

る子どもも出てきている。 

 多くの公立学校で一斉休校が延長されるなど、教育環境も先行きの見え

ない今、子どもたちをどう守ればいいのか。筑波大学教授で、子ども支援学

が専門の徳田克己氏に聞いた。 

 

ニュースの影響でパニックを起こす子も 

 いま盛んに報じられている新型コロナウイルスについてのニュースは、子

どもたちに対しても、大きな影響が及んでいると考えています。 

 近年もニュースが子どもの精神状態に影響を与える事例がいくつもありま

した。アメリカの同時多発テロをはじめ、阪神淡路大震災、東日本大震災の

ときには、悲惨な映像がテレビにあふれました。 

 高速道路が倒れ、ビルや家が崩れる様子は、小さな子どもの目でもはっき

りと「日常とは違う」とわかる。特に、東日本大震災のときは津波の映像が衝

撃的で、被災地以外でも子どもたちへの心理的な影響が長引きました。夜

泣きや夜驚症（睡眠から突然起きて叫ぶなど怖がる症状）、チックなどの症

状が現れて、治療を受けるというケースが多くありました。 

 

私がカウンセリングを担当した例では、東日本大震災から半年くらいたった

後、大雨が降った際に排水溝に流れ込む水を見て津波の映像を思い出し、



パニックをおこした茨城の子どもがいました。それだけニュース映像の影響

力は大きいのです。 

 

今回の新型コロナウイルスのニュースの場合、災害やテロと違って、ウイル

スの感染拡大は目に見えません。報道で流れる映像も、人のいない街の風

景、病院の様子などで、映像によるフラッシュバックの心配はありません。 

 とはいえ、報道に触れ続けることの心理的な負担は大きいと思います。ア

メリカやイギリスで 10代の子どもが新型コロナウイルスに感染して亡くなっ

たことが伝えられれば、我が事として考えてしまうでしょう。小学生くらいにな

れば、街に人がいない意味や人が亡くなることの意味がわかるようになる。

「コロナにかかったら死んでしまうかも」と怯える子どもが出てくるのも当然で

しょう。 

 

買い占めに走る「親の姿」を見ている 

 幼児の場合、新型コロナウイルスのニュースはグラフや数字が多く、簡単

には理解できるものではありません。でも、ニュースを見ている大人たちの

様子を見て「何か大変なことになっている」ことはわかる。トイレットペーパー

を殺気だって買い占める親の姿を見たら、子どもがどう思うのか。いま一度

考え、落ち着いて欲しい。 

今回は「映像による恐怖」がない分、親の言葉の影響が大きくなっていま

す。連日伝えられるショッキングなニュースに、親の方がパニックになってし

まい、興奮した親の言葉が子どもを傷つける恐れがあります。 

 東日本大震災のときも、無邪気に津波の真似事をして遊んでいた子ども

たちに、親が「津波が来たら家も流れてメチャクチャになるのよ」と叱って、心

理的に悪影響を及ぼしたケースがありました。それが事実だったとしても、

子どもにとっては一種の脅しのように聞こえてしまうのです。 



 

親同士の会話にも注意が必要です。家庭で咳をした父親に、母親が「パパ、

コロナじゃないの？ いやだ、こっちこないでよ」と言ったとします。大人同士

であれば、それが他愛もない冗談で済むでしょう。 

 でも、それを聞いた子どもたちはどう思うのか。次の日学校で、咳をした友

達に対して「お前コロナだ、こっちくんな」と言うようになる。子どもたちは日

常の出来事を、自然と遊びのなかに取り入れていきますから。 

 

緊急事態だからこそ、使ってはいけない言葉とは？ 

 そして、このような緊急事態だからこそ、子どもに対して「『禁止』や『脅し』

のような言葉」を使ってはいけません。 

 子どもに何か伝えるとき、親の方も不安ですから、つい「エレベータのボタ

ンを触っちゃだめだよ」「手を洗わないとコロナになっちゃうよ」と、禁止や脅

しのような言い方で話してしまう。しかしこれでは、ただでさえ報道を見て過

敏になっている子どもを、いたずらに怖がらせるだけです。 

 また、多くの親が子どもを心配するあまり、「家から出るな」などと注意する

ような口調で声をかけてしまいます。子どもたちはただでさえストレス下にあ

るのに、加えてずっと叱られている状態になってしまいます。 

感染予防のために何かをさせたい時には、具体的にどうするのかをはっき

りと提示することが大切です。「階段の手すりは汚れていることがあるから、

後で手を洗おうね」のように論理的に教えるのです。 

 

「親の言葉」は氾濫するニュースに負けない 

 いま日本中の親が、毎日子どもに「手を洗いなさい」と繰り返していること

でしょう。でも、なかなか言うことを聞かないかもしれません。それなら、親も

一緒に手を洗い、一緒にできたら子どもの目を見てちゃんと褒めてやること



です。それが子どもの精神安定の面でも重要になってきます。 

 もし、すでに「禁止」や「脅し」のような言葉を繰り返し使ってしまっているな

ら、その言葉を「上書き」していくことが重要です。 

 怖がる小さな子どもには「パパはこういうふうに手をちゃんと洗えば、ほと

んどコロナにはかからないって聞いたんだ。だから一緒に洗おう」と言葉を

かけ、一緒に手を洗う。そして子どもがちゃんと洗えたら「よく洗えたね、きっ

とこれで大丈夫だよ」と安心させる言葉をかけてあげるのです。 

 

たくさんのニュースや情報が巷に氾濫している今だからこそ、一番子どもの

近くにいる親の言葉の力に気付くべきです。親の何気ない一言が子どもの

遊びに影響しているのと同様に、その力はきっと子どもの心身を守ることに

も役立ちます。 

 

[465] 日本テレビのスッキリでコメントが紹介されました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 4月 9日(木)11時 19分 43

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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2020年 4月 9日 

 

鴻巣さんのお孫さんの わかなちゃん もテレビを見てくれたようです。 

わかなちゃんは、明るくて、すくすく育って、ものすごくかわいい女の子です。 

 

[466] 文化放送(ラジオ)に出演しました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 4月 10日(金)19時 25分 9
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景気づけに・・したら、やっぱりしゃべりすぎた。反省… 

 

[470] 「おはよう日本」に徳田先生が出ました 

 投稿者： 水野 智美 投稿日：2020年 4月 21日(火)11時 05分 30

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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4月 21日（火）の「おはよう日本」の「ストレスから子どもを守る」というコー

ナーで徳田先生がコメントをしました。高瀬アナウンサーの横にツーショット

のように写真が出ています。いいな、いいな。 

 

[471] 小学館・HugKumのインタビュー記事 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 4月 28日(火)15時 37分 36

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

小学館・HugKumへ徳田のインタビュー記事が載ります。お知らせします。 

この掲示板では URLを載せられないので、HugKum を検索してくださ

い。 

「パパママの教養」のページにあります。 

 

①4月 28日 公開（本日！） 

「子どもがコロナごっこ遊びをします」緊急事態宣言が出た今、親の不安や

悩みは？ 

【筑波大学教授／徳田克己先生監修】前編 

 

②5月 4日 @ 07:00公開予定 
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私はコロナヒステリー？「家庭学習をやらずイライラ」「子どもがうるさい！」

そんな 

ときの対処法【筑波大学教授／徳田克己先生監修】後編 

 

[474] 毎日新聞のネット記事にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 5月 25日(月)10時 15分 46

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

2020年 5月 25日 有料記事 

 

歩きスマホ防止条例を提案へ 全国初、神奈川・大和市 効果見極め罰則

検討 

道路や公園で歩きながらスマートフォンや携帯電話を操作する「歩きスマ

ホ」を禁じる条例を神奈川県大和市が 6月市議会に提案する。他の歩行者

や車と衝突したり、階段から転落したりする事故を防ぐのが狙い。条例案が

可決されれば全国初という。違反者に対する罰則は設けていないものの、

どのような抑止効果が生まれるか注目が集まりそうだ。 

 歩きスマホは、画面を見ながら歩くため、視野が狭まり周囲への注意が甘

くなってしまう。事故も起きており、東京消防庁によると、2018年までの 5

年間に都内で 165人が救急搬送された。「ポケモンゴー」などの位置情報

を使ったゲームや地図アプリの普及も、歩きスマホを生む要因になってい

る。 

 大和市は今年 1月に独自の実態調査を行い、小田急江ノ島線の中央林

間駅で平日に 11％、大和駅で土曜に 13％が歩きスマホをしていたことが

判明した。3～4月に市民から意見を募る「パブリックコメント」で条例制定に

肯定的な内容が多く寄せられたこともあり、条例の提案を決めた。 

 条例案では、屋外の公共の場所でスマホなどを操作する時は、他の歩行

者の通行の妨げにならない場所で、立ち止まった状態でなければならない、
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と規定した。市の担当者は「まずは啓発から始める」と話しており、実態調査

を続けて条例の効果を見極めたうえで必要があれば罰則の導入も検討して

いくという。 

 市によると、国内では京都府の交通安全基本条例に「歩きスマホのように

車両への注意力が散漫となる行為は慎む」と努力義務を課す条文があるも

のの、歩きスマホそのものを禁じる条例はないという。海外では米国ハワイ

のホノルル市などが道路横断中の歩きスマホに罰金を科す条例を制定して

いる。【木下翔太郎】 

視覚障害者から歓迎の声 

 社会問題化している歩きスマホは減らせるか。神奈川県大和市が制定を

目指す条例には罰則規定がなく、実効性は未知数であるものの、研究者は

「啓発の意義は大きい」とみる。事故に巻き込まれる不安がある視覚障害者

からも歓迎の声が上がっている。 

 歩きスマホの危険性を研究している筑波大の徳田克己教授（バリアフリー

論）は「相手の立場を考えて行動できなくなっている。歩きたばこが条例で減

ったのと同様に、歩きスマホも条例で規制するしかない。条例で啓発するこ

とは大きな意味がある」と評価する。一方で、罰則規定がなければ、抑止効

果は低いともみており「施行後に効果がない場合は次の段階を考える必要

がある」と述べた。 

 視覚障害がある「神奈川県視覚障害者福祉協会」理事長の鈴木孝幸さん

（63）は「条例が他の自治体に広がってほしい」と期待を寄せる。2、3年前

から点字ブロック上で歩きスマホをしている人とぶつかることが増えた。「ぶ

つかった後に『見えなかった』と言われたことがある。見えないのはこっちな

のに。非常に危険だ」と語った。 

 違反者に処罰を科す罰則の導入には慎重な考えで「罰則がなくても自主

的にやめようと思ってほしい」と話した。【木下翔太郎】 



 

[478] 6月3日のテレビ番組に出ました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 6月 4日(木)07時 09分 2
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「ゆう６かがわ」という香川県のローカルニュース番組です。 

日本放送協会です。 

 

リモート録画で、感覚過敏の子どもがマスクをできないという話題で 

話をしました。 
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香川に住んでいる研究室出身の阿部忍さんが録画してくれました。 

ありがとう。 

 

[517] 婦人雑誌に掲載されました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 8月 6日(木)12時 00分 2
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コロナの状況の中の子どもに関する内容 
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[518] 8月6日の公明新聞に載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 8月 6日(木)18時 39分 21

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

私は政治的にも思想的にも何かにこだわっていることはありません。 
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世の中をよくするためには、「何でもあり」です。 

 

今まで、赤旗にも、公明新聞にも、週刊女性にも、日本経済新聞にも、読売

新聞にも、朝日新聞にも、 

意見や研究結果を載せていただきました。 

 

今回は、再び、公明新聞です。記者さんはとても丁寧に取材をしてくれまし

た。 

 

[537] 8月13日東京新聞朝刊 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2020年 8月 18日(火)10時 54分 3秒 130.158.167.96  通

報   返信・引用 

 

 

歩きスマホに関するコメントが載ったのですが、私の考えと異なる文面にな

っていて、少し残念です。 

 

私は「歩きスマホの防止には、現時点では、罰則規定のある条例化はやむ
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なし」という立場です。 

 

記事は、私は罰則規定には反対のようなニュアンスで書かれています。 

 

今回の記事は、私が確認をしなかったので、こういうことになりました。 

 

取材では、記者さんにたくさんお話をするので、記者さんがどの部分を使っ

て記事を書くかによって、方向性がかなり変わってきます。確認をしなかった

私のミスでした。 

 

[677] 童話・昔話研究がwithnewsに。 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 6月 18日(金)13時 24分 38

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 

30年間続けてきた童話・昔話の絵本研究がwithnews（6月 12日）に載

りました。 

 

記者の金沢さんは 4歳のお子さんがいるママさん記者の方で、何と筑波大

学の比文のご出身でした。 

 

とてもわかりやすくまとめてくださいました。 

 

この掲示板では規約で URLを示せませんので、withnewsで検索してみ

てください。 

 

おかげで、他のメディアからの取材もありました。 
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6月 20日の TBS ラジオ「安住紳一郎の日曜天国」に取り上げていただけ

るようです。 

 

[681] ヤフーニュースにも出ていました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 6月 21日(月)10時 27分 1

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

鬼退治のとき腰につけていたのは？「惜しい」回答続出の理由 絵本「もも

たろう」持っている家庭、36%に 

 

昔話と家庭との関わりについて、家庭での絵本の所持率などの調査を続け

ている研究者がいます。昨秋、1990年から 10年ごとに実施している調査

の４回目が行われると、30年前には 83%の家庭が所持していた「ももたろ

う」が、36%にまで低下しているという結果が出ました。昔話の絵本を持た

ないことで生まれた新たな文化は、スマホなどのデバイスで「読み聞かせ」

が行われるという令和の子育てでした。（withnews編集部・金澤ひかり） 

 

所有率 40％超えの昔話・童話はゼロ 

調査をしているのは、筑波大学の徳田克己教授と水野智美准教授。子ども

の発達支援や、教育問題など広く扱う子ども支援学が専門です。 

 

徳田教授らは、1990年から 10年ごとに「幼児のいる家庭における童話・

昔話の絵本の所有率」と、「ももたろうが鬼退治に行くとき腰につけていたも

のは？」などの質問で「幼児の童話・昔話の理解度」の調査を行っていま

す。 

 

今回の調査は 2020年９～10月、愛知・茨城・埼玉の３県と東京都の幼児

（年少～年長）642人とその保護者を対象に行いました。 
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40年の変化を最も大きく示したのは、「ももたろう」や「おむすびころりん」

「さるかに合戦」「白雪姫」など定番の昔話・童話（21作品）について、それ

ぞれの絵本を自宅で持っているか持っていないかについての質問です。 

1990年には所有率が 40%を超える作品が 20あったところ、今回、40%

を超える所有率の作品は一つもありませんでした。 

 

徳田教授は「下がるところまで下がっちゃったなと思います。電子書籍で持

っている家庭もあるかもしれませんが、おじいちゃんおばあちゃんにとって

は絵本の方が読み聞かせがしやすい。膝に乗って、紙を読ませてあげたい

気持ちはありますね」と話します。 

 

また、水野准教授は「紙であれば、お話の途中でめくり直してもう一度読み

返したりでき、記憶の定着に役立ちますが、電子書籍だと記憶に残りにく

い」と指摘しています。 

 

絵本なくても「読み聞かせ」…どういうこと？ 

一方、紙の絵本を所有している家庭の割合よりも、絵本を読み聞かせた経

験のある家庭の割合が多かった作品は、21作品中 20作品にのぼりまし

た。 

 

徳田教授は「絵本を購入するのではなく、子育て支援施設で読み聞かせた

り、保育施設の貸出を利用したり、ウェブ上のコンテンツを利用していること

が想定できる」と話します。 

 

また、これまでの調査では「読み聞かせ経験」が減り続けていたお話もあり



ましたが今回、電子絵本や、映像を見ながら読み聞かせをすることで、読み

聞かせ経験が回復している作品がいくつかあったそう。 

 

「コロナ禍で在宅時間が延びたことが理由かもしれません」と徳田教授。 

 

「前回の調査までは『童話・昔話離れ現象が進んでいる』と判断してきたの

ですが、貸出制度の充実や多様なコンテンツの利用で童話・昔話が身近な

ものに回帰してきているのではないでしょうか」 

 

「惜しい回答」続出のワケ 

ＤＶＤやデジタル絵本の台頭で、「身近なものに回帰しつつある」という童話・

昔話。その一方で危惧されるのが、作品内容の理解度だといいます。 

 

「誤答のバリエーションを見るとわかるのですが」と話すのは水野准教授。

「誤答が映像に引っ張られているものがあるんです」 

 

例えば、「ももたろうが鬼退治に行くときに腰につけていったものは？」という

質問に対して、「これまでは全く関係のない『ケーキ』や『パン』などの回答が

ありましたが、今回は『丸いもの』や『もち』など、『惜しい回答』があったんで

す」。 

 

つまり、正解である「きびだんご」がどういうものなのか理解しないまま、雰

囲気で覚えている可能性があるという見立てです。 

 

保護者が読み聞かせをする場合は、子どもがわからないものについては保

護者が説明することがありますが、動画など、対話が生まれないツールだと



話の細部を理解することが難しくなるのだといいます。 

「ももたろうと一緒に鬼退治に行ったのは？」の問いに対して「カラフルな鳥」

と答えたり「ケーンと鳴く鳥」「口が長い鳥」といった回答があったのも、同じ

理由だといいます。 

 

徳田教授も「『目で見た情報』が優位になり、それに引っ張られているのだと

思います。動画は一方的に流れてくるだけで、絵だけを見ているという状態

になり、語彙が増えない弊害があります」と指摘。 

「子どもたちは、これから成長する中で思考を重ねていくわけですが、思考

するには日本語が必要です。語彙が増えないということは、思考力に限界

があるということになってしまいかねません」 

 

「昔話、全部残す必要はない」 

これまで 40年にわたって、子どもと童話・昔話との関係性を調査してきた

徳田教授ですが、実は「昔話を全部残す必要があると考えているわけでは

ない」と話します。 

 

2000年の第２回目の調査結果を発表したとき、ネット上で「（調査で取りあ

げている）童話・昔話って大事にする必要ある？アンパンマンだって 50年

たったら昔話じゃないか」といった反響があったそう。 

 

徳田教授は「新しいお話、新しい物事も生まれてくる中で、昔話を全部残す

必要はないと私は考えています」「『こうなったら、こうなっちゃうよ』と教訓的

な内容が含まれているものもありますが、それが新しく出てきたお話に置き

換わったって全然いいんです」 

 



「ただ、私は『ももたろう』の世界観を知って育ってきました。初回の調査で

は、『ももたろう』の絵本だけで３種類を家に持っているという家庭もありまし

た。そういう文化が少なくなっていくのは、個人的には残念ですけどね」 

 

動画を見させ続けてしまう罪悪感に… 

今回、調査の結果をうかがって一番関心を持ったのは、保護者が読み聞か

せをしなくても、お話自体は知っているという子どもたちの存在でした。 

その背景にある、タブレットやスマホなどのデバイスを介しての動画視聴が

もたらすものについてお話については、日頃から毎日１，２時間テレビアニメ

に子守をさせてしまっている４歳児の親として考えるところが多分にありまし

た。 

 

長時間、動画を見せ続けることで、視力の低下を心配する親の声はよく聞き

ますが、コミュニケーションの低下については「親にも休息が必要だ」といっ

た声にかき消されることもあったように思います。私自身も「楽がしたい」とい

うときほど、子どもにはアニメなどを見させてしまいます。 

 

「なんで親は動画をたくさん見せちゃうし、子どもは見ちゃうんでしょうね」と

お二方に投げかけたとき、「動画はおもしろいから、親が他の遊びをちょっと

工夫したところで勝てないっていう難しさはありますよね」（水野准教授）、

「おやつか動画を与えていれば子どもは静かになりますもんね」（徳田教授）

と、何かと忙しい保護者への理解を示します。 

 

その上で徳田教授は「動画を見させないのではなく、動画から離れた日常

はもっとおもしろいということを教えてあげたい。一緒に遊んだ方がおもしろ

い、そういう世界を見せてあげたいものです。ただ、そのためには、準備が



必要です。子どもを育てるっていうのは、その準備を含めてのことだと思い

ます」と話してくれました。 

 

玉手箱の中から…「ねづこ！」 

蛇足ですが、童話・昔話の幼児の理解度を調べるために聞いたいくつかの

質問への誤回答の中には微笑ましいものもたくさんありました。 

中でも、調査が行われた昨秋、大流行していた「鬼滅の刃」の影響から、「浦

島太郎が玉手箱を開けたらどうなったか」という質問に対する「ねづこ（主人

公の妹で兄が背負う木箱に入っている）が飛び出してきた」というかわいい

誤答には、思わず笑ってしまいました。 

 

[687] 読売新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 7月 8日(木)12時 12分 15

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/687
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F687
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/687/
https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000687.jpg


 

2021年 7月 8日朝刊、東京地域版 

 

歩きスマホの条例関係の記事。 

 

最近は歩きスマホ関係の記事が少なくなったので、啓発の意味で、非常に

貴重な記事。 

 

[713] 西日本新聞 7月30日朝刊 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 8月 3日(火)08時 33分 4

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 
 

弱視者の見え方に関する記事。 

 

コメントだけではなく、珍しく顔写真も載せてもらいました。 
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[717] 産経新聞の朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 8月 24日(火)08時 13分 45

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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8月 24日    ヤフーニュースにも出ていた 

 

パラ開催でハード面進展 「心のバリアフリー」必要 

 

共生社会の実現に向け政府はパラリンピック招致決定以来、交通網のバリ

https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000717_2.jpg


アフリー化など環境整備を推進してきた。段差の解消といった数値目標（昨

年度末まで）は軒並み近接した水準に到達したが、専門家からはハード面

だけでなく、健常者からの声かけなど「心の面のバリアフリーが両輪として

必要」との声があがる。 

 

対象、地方へ拡大 

 

政府は平成２３年、バリアフリー法に基づき、交通網に関する令和２年度末

までの達成目標を設定。国土交通省によると、鉄道駅、バスターミナル、航

空旅客ターミナル（いずれも１日の平均利用者が３０００人以上）で原則１０

０％に設定された段差解消率は、元年度末までにそれぞれ９２％、９５％、８

７％に達した。 

 

車いすのまま乗れる福祉タクシーは、約４万４０００台の目標台数に対し３万

７０００台あまりを導入。医療機関の周辺など多くの障害者、高齢者が徒歩

利用する国指定の「特定道路」では、対象１７００キロのうち９１％で、歩道の

拡幅や歩道橋へのエレベーター設置などを終えた。 

 

今年度からバリアフリー法改正に伴い新たな目標を設定。駅では１日の平

均利用者が２０００人以上を対象とするなど、小規模な施設に整備範囲を拡

大した。担当者は「大都市圏では一定の水準に達しつつあり、地方などへ

手を広げていく段階に入った」とする。 

 

目線に立った活用 

 

ただ、環境が整っても、障害者にとって使いやすいものかは課題が残る。 



 

障害者向け観光ガイドサイトの運営などを行うボランティア団体「赤十字語

学奉仕団」は一昨年、ＪＲ新宿駅の状況を調査。同行した全盲の男性は、改

札機の進入ランプが判別できず、通り抜けに相当の時間を要したと指摘。ま

た、逆方向から来る乗客と衝突するなどの懸念も上がった。 

 

団員の若林淳子さん（４７）は「改札機を入り口、出口で専用化すればスム

ーズになる。通り抜けのタイミングを待っているような方がいたら、自分は別

の改札機を通るといった配慮もいい」と説明。「障害者の目線に立った仕組

みと心配りがあれば、状況はもっと良くなる」と訴える。 

 

パラ機に相互理解 

 

「パラリンピアンのパフォーマンスとメッセージは、多様性を認め合える活力

ある共生社会を実現する原動力になる」。今月１７日の日本選手団の結団

式で河合純一団長は、今大会の開催意義をそう強調した。 

 

世界各国でバリアフリーの現状を調査してきた筑波大の徳田克己教授（バ

リアフリー論）は「日本は物理的なバリアフリーでは世界トップにある」とい

う。ただ、こうした充実したハード面が逆に「健常者の意識の低下」につなが

ってしまっていると指摘する。 

 

徳田氏は、「どうしましたか」など、ちょっとした声がけをする「人によるバリア

フリー」の重要性を説く。「結果的に、手助けは不要といわれることもあるだ

ろうが、それも相互理解への道のり。今回のパラリンピックを、障害者との具



体的なコンタクトの取り方について考えてみる契機にしてほしい」と話す。

（中村翔樹） 

[723] 河北新報の朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 9月 5日(日)09時 48分 51

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

研究室秘書の春日美香さん（かすみかさん）がヤフーニュースで出ているの

を見て、教えてくれました。 

 

この記事を書いた記者さん(池田旭さん)は私の話をよく聞いてくれて、すば

らしい記事を書いてくれました。 

「行政は専門家と検討して…」の部分が重要なのです。 

もちろん当事者の感じることや訴えは重要ですが、当事者のニーズはすごく

幅が広く、少数の当事者のニーズだけを聞いてバリアフリーを進めていく

と、まずい点もたくさん出てきます。 

「当事者参加」という耳あたりの良い言葉で記事を書くのではなく、現実を見

て書いてくれた記事です。 

感謝です。 

 

以下は記事。 

 

点字ブロック途切れ、障害者困惑 仙台・黒松の交差点  2021.09.05 

朝刊 

 

視覚障害者が点字ブロックの設置改善を求めている交差点が、仙台市泉区

黒松１丁目にある。ブロックが途切れ、横断歩道まで安全にたどり着けず不

便さを感じているという。河北新報社に投書を寄せた視覚障害者とともに現

https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/723
https://my.teacup.com/inform?http%3A%2F%2F6829.teacup.com%2Fktokuda%2Fbbs%2F723
https://6829.teacup.com/ktokuda/bbs/post/index/comm_id/723/


場を歩くと、当事者には歩きづらい道路事情が見えてきた。 

 

 「点字ブロックの敷設が不親切。いつも命懸けで渡っている」。泉区黒松２

丁目に住む鈴木芳男さん（８６）はうんざりしたように語る。６０歳の時に両目

の視力が衰え、７１歳でほとんど見えなくなった。外出時に白杖（はくじょう）

が欠かせない２級視覚障害者だ。 

 自宅は市地下鉄黒松駅の北側にある。駅に向かうため歩道の点字ブロッ

クに従い南下すると、交差点の手前でブロックが途切れる。鈴木さんは約５

メートル先の横断歩道まで、わずかな視覚を頼りに歩いている。 

 ５月には車道に飛び出し、通行車両とぶつかりそうになった。「点字ブロッ

クがない状態で歩くのは精神的なストレスが大きい」と打ち明ける。 

 点字ブロックは進行方向を示す「誘導ブロック」と、階段前や駅ホームの端

などに置かれる「警告ブロック」の二つがある。黒松１丁目の交差点の場

合、横断歩道までは「誘導」、横断歩道手前には「警告」を設ける必要があ

る。 

 なぜ、両方ともないのか。市によると、現場の約５メートルは歩道が未整備

で市道の路肩になっている。市の基準では点字ブロックは歩道（幅２メート

ル以上）に敷設する規定があり、「歩道ではない現場にブロックを設置でき

ない」（泉区道路課）という。 

 市は取材を受けて車道への飛び出しを防ぐ白線を引いたが、点字ブロック

はつながれないままだ。鈴木さんは「点字ブロックは視覚障害者の『目』のよ

うなもの。安全に歩行できるように横断歩道までブロックをつなげてほしい」

と求める。 

 点字ブロックの整備が不十分なケースは全国でも多く見られる。 

 筑波大の徳田克己教授（バリアフリー論）は２００６、０７年、都道府県庁所

在地の公共建物や繁華街などの点字ブロックを調査。現場のような横断歩



道入り口に設置されていないケースのほか、マンホールで途切れたり、管理

状態が悪くブロックがはがれたりする場所など計１８種類の不適切な設置例

があった。 

 徳田教授は「点字ブロックに求められるのは安全性と認識のしやすさだ。

行政は視覚障害者にとって何が安全で分かりやすいかを専門家とともに真

剣に検討し、整備を進める必要がある」と訴える。（池田旭） 

 

[731] Nらじに出演しました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 9月 22日(水)18時 58分 45

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

歩きスマホの話題です。 

[736] ニュースエブリで取り上げられました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2021年 10月 1日(金)18時 01分 56

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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今日、10月 1日から埼玉県で「エスカレータでは立ち止まろう！！」という

条例がスタートしました。 

https://6829.teacup.com/ktokuda/img/bbs/0000736.jpg
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この条例の効果を評価するために、私たちは今年の 4月から大宮駅や越

谷レイクタウン駅で、エスカレータの上を歩く人の計測を続けてきました。 

 

今日は条例施行の日なので、朝早くから計測しました。 

 

テレビ局が何社か来ていました。 

その中のテレビ朝日の記者さんと話をして、私たちの資料と撮影した映像を

提供しました。 

 

それが今日のニュースエブリで放映されました。 

キャプションだけの登場でしたが、計測したデータが生かされたのはうれし

いですね。 

 

[772] ニュースウォッチ 9 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2021年 12月 16日(木)10時 34分 48

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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徳田先生が、先日、ニュースウォッチ 9の特集でコメントされていました。 

視覚障害者の踏切での事故を防ぐための点字ブロックの設置についてで

す。 

痛ましい事故が無くなるように、点字ブロックの設置を含め、踏切内、踏切

の前後の対応を検討することが必要です。 

 

[787] アエラに載りました 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2022年 1月 13日(木)11時 53分 8

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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私たちの研究室で博士号を取得された坪見さんとアエラの取材を受け、コメ

ントを掲載してもらいました。 

障害のある子どもたちの医療受診への配慮についてです。 

 

[801] 日経新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 2月 22日(火)18時 21分 28

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

2022年 2月 21日の夕刊です。私のコメントは最後の方。ちょっとだけ。 

 

点字ブロック、岡山が発祥 まちの発明家が貫いた信念 

なるほど！ルーツ調査隊 

 

「黄色い線の内側でお待ちください」。毎朝の電車通勤で耳慣れたアナウン

ス。この黄色い線、「点字ブロック」は半世紀前に岡山県で誕生した。目の不

自由な人たちの命綱となるブロックの歴史をたどると、半生を開発と普及に

ささげた、まちの発明家の姿が浮かんできた。 

 

視覚障害者の安全な歩行を手助けする点字ブロックは正式名称を「視覚障

害者誘導用ブロック」という。駅のホームや交差点で見ない日はない。あま

り知られていないが、この身近な存在は 55年前、岡山県で世界で初めて
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設置された。 

 

点字自体は 19世紀初めにフランスで生まれたという。戦場の暗闇で読め

るよう作られた暗号が盲学校の生徒の手で改良され、現在のような形にな

った。 

 

なぜ岡山で点字ブロックが生まれたのか。 

 

障害者福祉の専門家や点字ブロックのメーカーに聞くと、みな「三宅精一さ

んをご存じですか」。 

 

三宅氏が創設した安全交通試験研究センター（岡山市）に問い合わせると、

職員の田久保孝二氏は「三宅さんと岩橋英行さんの出会いが始まりだった」

と説明する。 

 

友人の病が契機に 

動物好きの三宅氏は当時、日本で珍しかったセントバーナード犬を飼ってい

た。視覚障害者を支援する社会福祉法人「日本ライトハウス」の理事長を務

める岩橋氏が 1961年ごろ、子犬が生まれたと聞きつけ三宅氏の自宅を訪

れたという。 

 

三宅氏は旅館を営む傍ら、車のナンバープレートを覆った雪を温水で溶か

す装置を開発し特許を取るなど発明家としても活躍していた。試作品を加え

ると発明品は 100点を超える。 

 

交通問題にも関心があり、岩橋氏の影響で視覚障害者に目を向けるまで時



間はかからなかったようだ。 

 

岩橋氏の著書に詳細が記されている。出会ってまもなく岩橋氏が網膜色素

変性症で 5～6年で失明すると判明した。友人の視力が失われる姿に心を

痛めていたところ、交差点で視覚障害者の前を車が勢いよく走る光景が映

った。 

 

その瞬間、「（目が見えなくても）コケと土の境が靴を通して分かる」という岩

橋氏の言葉を思い出す。足裏の感覚でどこが危険なのか判別する点字ブロ

ックのアイデアが浮かんだ。 

 

最初の試作品は 65年だ。視覚障害者のための器具だと宣伝するため「点

字ブロック」と名付けた。当初は弱視の人が見えやすい黄色ではなく、灰色

のコンクリート製で、突起の数も今より多かった。普及を目指し、安全交通試

験研究センターも設立した。 

 

世の中に出たのは 2年後。67年に建設省（当時）や岡山県と交渉し、岡山

県立岡山盲学校近くの国道交差点に 230枚の点字ブロックを寄贈した。ま

だセメントが乾いていないブロック上を歩き、感動をかみしめていたという。 

 

同地には「発祥の地」とする記念碑が建つ。岡山盲学校の元教頭、竹内昌

彦氏は「日本発の福祉製品である点字ブロックが岡山から始まったことを知

ってほしい」と話す。 

 

私財切り崩し開発 

「三宅氏は自ら必要としないのに普及に力を注いだ」と振り返る。私財を切り



崩し事業を続けたという。視覚障害者の自立の一助になろうと、振動で信号

の色を伝える仕組みの開発などにも資金を注ぎ、岩橋氏の著書には「もは

や金も底をついた」と弱音を吐く姿が描かれている。 

 

潮目が変わったのは 70年のこと。大阪府立盲学校（当時）の教職員が最

寄り駅の旧国鉄阪和線の我孫子町駅（大阪市）に設けるよう陳述書を送っ

た。これを皮切りに駅ホームでの導入が動き出した。 

 

東京都は 72年、日本点字図書館など視覚障害者向けの施設が多かった

高田馬場周辺に約 1万枚を取り入れた。 

 

ようやく事業が緒に就いたと思いきや、76年に三宅氏は病に倒れ、82年

に享年 57歳でこの世を去った。 

 

以降、三宅氏の弟が遺志を継ぎ、発展を続けてきた。2001年に日本産業

規格によって形状などが統一され、12年には国際規格も定められた。 

 

筑波大の徳田克己教授（バリアフリー論）によると、点字ブロックは 20年時

点で 78の国と地域で確認される。徳田教授は「誰がどこに行っても判別で

きる。何年たっても古くならない普遍性がある」と分析する。 

 

国土交通省によると、20年度末時点で全国の駅の 8割に当たる 7621駅

に設けられている。誕生から半世紀以上が過ぎ、その功績は今なお輝き続

ける。 

 

（菊池喬之介） 



[804] 毎日新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 3月 4日(金)08時 20分 7

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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2022年 3月 4日の朝刊。「心の眼」という点字毎日の全盲の記者さんが

書いている欄。 

 

点字ブロックに関する内容で、私のコメントは海外の設置状況について。ち

ょっとだけ。 

 

[805] 朝日新聞デジタルにコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 3月 4日(金)17時 15分 11

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 

小さな子どもを持つ保護者の方に読んでほしい記事です。有料会員記事で

す。 

記事の内容を下に貼ります。ごめんなさい。 

サイトには珍しく私の顔写真も載っています。 

中井なつみさんという、ふたりのお子さんを育てているお母さん記者の方が

書いてくれた記事です。 

 

一部ですが、この掲示板に出すために表現を変えている部分があります。 

 

 

ウクライナ侵攻、子にどう伝える？ 「戦争」不安な親子にメッセージ 

 

 ロシア軍が隣国のウクライナに侵攻するなか、連日の報道から不安な思

いを抱える声も多くなっています。日本ユニセフ協会も３日、子どもたちと紛

争のニュースを語るときに注意するべきポイントなどを公表。今、子ども近く

にいる大人として何ができるのか、考えたいという声も広がっています。 

 

 「紛争や戦争が話題になると、どこで暮らしていても、恐怖や悲しみ、怒
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り、不安といった感情が沸き起こります。子どもたちはなおさらです」 

 

 日本ユニセフ協会が発信した文書は、こんな書き出しで始まる。「子どもの

身近にいる大人は、どんなことに気をつけたらよいのでしょう」 

 

 ユニセフが呼びかけたポイントは、大きく分けて八つ。子どもが何を知って

いて、どう感じるかを知る▽落ち着いて、年齢に応じた対応をする▽偏見や

差別ではなく、思いやりを広げる▽支え合う行動に注目する▽会話を終える

ときには丁寧にする▽ニュースに触れすぎない▽見守り続ける▽自分（大

人）自身が落ち着く――だ。紛争による不安を感じることは自然なことであ

り、その思いを否定せずに聞くことの大切さを訴えるほ 

か、「悪い人たち」とレッテルを貼って差別を助長しないようにも呼びかける。 

 

 また、子どもたちが平和を呼びかける活動や募金など、前向きなストーリ

ーを探して実践してみることも、安心をもたらすと勧めている。 

 

 子ども支援学が専門で、子どものカウンセリングなどにも取り組んでいる

筑波大学医学医療系の徳田克己教授も、「繰り返し同じ映像を目にすること

で、子どもの精神的なダメージが大きくなることもある」と今回のニュースと

の付き合い方に注意を呼びかける。 

 

 徳田教授によると、ショックの大きい映像などを目にし続けた場合、子ども

が大きな不安やストレスを感じ、夜泣きやチックといった神経症状が現れる

ことがあるという。 

 

 「ショックの強い映像が流れないような配慮は進んできたが、繰り返し紛争



地の混乱した状態をテレビなどで目にし続ければ、子どもに悪影響を及ぼし

かねない」と危惧する。 

 

 周囲にいる大人たちができることとしては、「あなたのことはわたしが守る」

というメッセージを伝え続けることを意識してほしいという。 

 

 一方、不安だからとニュースそのものを見せないようにすることは、子ども

にとって逆効果になる可能性がある。「家の中で、安心できる状態でニュー

スに触れれば、親が不安がる子どものフォローもできる。でも、いきなり外で

ニュースに触れれば、かえって強いショックを受けかねない」からだ。 

 

 フェイクニュースなどがエスエヌエスで出回り、子どもが真偽不明のショッ

キングな映像を目にする可能性もあるが、「家でしっかりと『ここは安全だ』

『大丈夫』と伝えてもらっている子どもは、それがよりどころになり、心を支え

てくれる」という。 

 

 「今の社会では大人が情報を完全に制限したり、取捨選択をしたりするこ

とはできない。その分、子どもにどういう知識を伝えておけるか、が大事で

す」 

 

 その上で徳田教授は、「まずは、戦争が絶対にいけないことだと伝えてほ

しい」と力を込める。 

「小さな子どもでも、友達どうしのトラブルを力で解決をしてはいけないことを

知っている。それと同じで、どんな理由があってもまずは『戦争が悪い』こと

はしっかり伝えてあげてください」 

 



 一方で、ユニセフの呼びかけにもあるように、「誰が悪い」「この国が悪い」

という風潮になりすぎることにも大人が気をつけてほしいという。「近くにいる

大人が、ロシア怖いね、ロシアがいけない、なんて話をしていれば、それは

子どもにとって強烈な刷り込みになってしまう」。子どもが将来「ロシア」と聞

くだけでも、「なんだか怖い」「危ない国だ」という印象を植え付けてしまうこと

を危惧する。 

 

 「子どもにとって、近くにいる大人、特に親から受ける影響はとても大きい。

それを意識しながら、子どもの『安全基地』でいられるようにしてほしいと思

っています」 

 

[809] 日テレニュースにコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 3月 8日(火)19時 36分 36

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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埼玉県のエスカレータ歩行禁止条例の効果研究に関するニュースです。 
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[810] 朝日新聞にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 3月 12日(土)06時 35分 47

秒 111.108.30.118  通報   返信・引用 

 

 

3月 12日の朝刊、「はぐくむ」という教育関係の欄です。 
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中井なつみさんというお母さん記者の方が書いてくれました。 

とても丁寧で、情熱のある記者さんです。 

 

[817] 首都圏ネットワーク 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2022年 3月 24日(木)21時 27分 26

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用   編集済 
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徳田先生が首都圏ネットワークに出ました。 

「ウクライナへの軍事侵攻子どもにどう伝える?」というテーマで、子どもを持

つ保護者と高井キャスターとオンラインで話をするという内容でした。 

 

[831] エスカレータ上の歩行問題 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2022年 4月 21日(木)20時 06分 23

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

 

「首都圏ネットワーク」という番組で、埼玉県内のエスカレータ利用について

の特集が組まれ、出演させていただきました。具体的には、私たちの研究室

では、2021年 10月 1日に埼玉県で施行された「エスカレーターの安全な
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利用の促進に関する条例」の効果をこれまでに測定しており、その結果を紹

介してもらいました。 

 

エスカレータ上を歩く人の割合は少しずつですが、減っています。しかし、そ

れでもまだ、エスカレータ上を歩く人ばかりか、走って利用する人が多いこと

も事実です。エスカレータをなぜ立ち止まって利用すべきであるのかをもっと

広く知ってもらわなくては、と思っています。 

 

[835] 徳田先生がテレビに出ました 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2022年 4月 28日(木)21時 59分 27

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 
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関西で放映されている「ほっと関西」という番組に徳田先生が出演されまし

た。 

先日、奈良県内で視覚障害者が踏切内で亡くなったというとても悲しい事故

が起きてしまったことに関してコメントをしています。 

今は、インターネットで関西の番組も見られるので、ありがたいです！ 

 

[837] NHK事件記者 取材ノート 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 2日(月)18時 39分 18

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

踏切の中のエスコートゾーン設置について、大変な熱意をもって取材をして

下さっている橋本記者のウエブ記事にコメントが載りました 。 

 

埋もれかけた踏切事故 ～エイ(原文はアルファベット)4 2枚の報告書の真

相 というタイトルです。 

 

NHK事件記者 取材ノート で検索して読んでみてください。 

 

徳田のコメントは 
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視覚障害者のための「点字ブロック」。 

 

横断歩道やバス停、階段などについては設置基準を定めた国のガイドライ

ンがあるが、踏切については存在しない。 

 

これは、踏切に視覚障害者を誘導すること自体が危険だという意見や、でき

る限り別のルートを示した方が安全だという意見があることなどが影響して

いると専門家などは指摘している。 

 

一方で、バリアフリー論が専門の筑波大学の徳田克己教授は「時代に合わ

せて、ガイドラインも変えていかなければならない」と指摘したうえで、こう強

調する。 

 

筑波大 徳田教授 

「視覚に障害のある方が、白杖を使ってどこでも一人で移動して生活すると

いうのが当たり前な社会において、生活の効率性を考えると『毎日遠回りし

てください』というのは現実的ではありません。生活圏にある踏切を安全に

渡れるようにするのが基本だと思います。 

 

踏切の中にいることに視覚障害者自身が気がつかないのが一番危険なの

で、踏切の出入り口を示す『警告ブロック』、そして踏切内にとどまらず、まっ

すぐ歩けるよう導く『エスコートゾーン』を共通して設置する必要があります」 

 

この「エスコートゾーン」は、大阪府内には、地元の視覚障害者団体の要望

を受けて少なくとも 4か所設置されているが、全国的には広がっていない。 

 



[843] 東京新聞朝刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 15日(日)14時 20分 46
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2022年 5月 15日の朝刊、「読者部だより」というコーナーです。 
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[850] 朝日新聞夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 28日(土)12時 34分 22
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2022年 5月 24日夕刊。 

踏切問題です。 
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[851] 徳田先生がテレビに出ました 

 投稿者： 水野智美 投稿日：2022年 5月 28日(土)12時 47分 29

秒 zz2014419353D2E02589.userreverse.dion.ne.jp  通報   返信・引用 

 

踏切内の点字ブロックに関してコメントをしています 

眠っとるんかな？ 

 

[856] 読売新聞の夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 30日(月)18時 16分 18
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点字ブロックのある踏切、近畿で４か所のみ 

2022/05/30 読売新聞夕刊 

 

 奈良県大和郡山市の踏切で４月、目の不自由な女性が電車にはねられて

死亡する事故が起きた。女性が踏切の外にいると誤認してしまった可能性

が高い。現場の踏切内に自分の位置を確かめられる点字ブロックはなく、近

畿で設置されるのはわずか４か所。背景に設置に関するルールがないこと

があり、対策が急がれる。（前川和弘、岡本与志紀） 

 

高垣さんが亡くなった踏切。踏切内に点字ブロックはなかった（４月２６日、

奈良県大和郡山市で） 

手前と勘違いか 

 大和郡山市の近鉄橿原線の踏切（遮断機、警報機あり）で４月２５日夕、

近くに住む高垣陽子さん（５０）が特急電車にはねられ死亡した。 

 

 奈良県警郡山署によると、 白杖はくじょう を持った高垣さんは踏切（幅約

４メートル、長さ約９メートル）に入った後、警報音が鳴り、２本目の線路を過

ぎた付近で立ち止まった。あと少しで踏切の外に出られる位置だったが、後
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ろに戻ろうとしたところをはねられた。 

 

 同署は高垣さんが踏切の手前にいると勘違いし、踏切から離れようとして

後方に引き返したとみている。 

 現場の踏切内に点字ブロックはなかった。踏切手前の道路の両端計４か

所に点字ブロックはあったが、高垣さんは存在に気付いていなかったとみら

れる。 

 母親の三智子さん（７７）によると、高垣さんは週に２回、三智子さん宅に

踏切を経由して来ていたといい「通い慣れた道でなぜ起きたのか。顔が見ら

れなくなり、さみしい。同じ事故が起きないようにしてほしい」と肩を落とす。 

 静岡県三島市でも昨年８月、目の不自由な男性（当時２６歳）が電車には

ねられて死亡。国土交通省中部運輸局によると、男性も同様に踏切の外に

いると勘違いしたとみられる。踏切内や付近の道路に点字ブロックはなかっ

た。 

 

「足裏でわかる」 

 点字ブロックは踏切事故防止の有効策とされる。 

 踏切内にある点字ブロックは「エスコートゾーン」と呼ばれ、道路管理者の

自治体が設置する。踏切外側の道路の点字ブロックとは突起の配列や形

状が違っており、奈良県視覚障害者福祉協会の辰己寿啓会長は「足裏の

感触で踏切の内か外かがわかる。設置されていたら、事故を防げたかもし

れない」と話す。 

 しかし、ＪＲ西日本、阪急、阪神、南海、京阪、近鉄の６社の踏切計７６６９

か所のうち、踏切内に点字ブロックがあるのは大阪府内の４か所（阪急２、

南海２）しかない。 

 近畿地方整備局によると、管内（近畿２府４県と福井県、三重県の一部）で



もこの４か所だけ。日本視覚障害者団体連合（東京）は「関東でも確認され

ておらず、設置は大阪の事例だけとみられる」としている。 

 

基準なし 

 求められる対策が、なぜ遅れているのか。 

 国交省によると、２００６年施行のバリアフリー法により、障害者らの利用

が多い道路の横断歩道や踏切付近などは点字ブロックの設置は努力義務

とされているが、踏切内に基準はない。 

 大阪のエスコートゾーンは、府が１１年以降、視覚障害者団体の要望を受

け、豊中市の阪急宝塚線など、障害者がよく通行する踏切に試験的に導

入。しかし、近年、設置がストップしており、府の担当者は「明確なルールが

ないことが大きく、進んでいない」と明かす。一方、ある鉄道会社の担当者

は「踏切だけでなく、周辺道路との一体整備でないと効果が薄い。まずは道

路管理者の自治体に動いてほしい」と話す。 

 国交省は「設置が好ましいが、基準策定まで至っていない。要望が少ない

ことが要因とみられる」とする。 

 

 筑波大の徳田克己教授（バリアフリー論）は「国は踏切内の設置について

早急にルールをつくるべきだ。自治体は視覚障害者から要望を聞きながら、

障害者がよく通行するなど必要とされる踏切から優先的に導入を進めていく

ことが求められている」と指摘する。 

 

障害物検知装置、作動せず 

 奈良の事故現場の踏切には障害物検知装置はあったが、作動しなかっ

た。主に自動車を想定した装置だったためで、人も検知できる装置があれ

ば防げた可能性があるが、導入は遅れている。 



 国土交通省によると、大きな障害物だけでなく、取り残された人を面的、立

体的に高い精度で検知する装置は２０１９年度、全国の踏切約３万３０００か

所のうち、５％にあたる１８００か所にとどまる。同省の担当者は「設置費用

が高く、ネックとなっている。補助制度を活用して導入を進めてほしい」と話

す。 

 

[857] エスカレータ歩行問題で 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 00分 28
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伊勢新聞 5月 1日版にコメントが載りました。 

共同通信の米津記者の記事がいろいろな新聞に掲載されました。 
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[859] 毎日新聞 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 02分 51
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5月 13日版 

[858] 中国新聞 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 01分 36
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5月 4日版 
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[861] 千葉日報 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 04分 52
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5月 20日版 
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[860] 中部経済新聞 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 03分 43
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5月 14日版 

[862] 東京新聞 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 5月 31日(火)18時 05分 35
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5月 23日版 
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[863] 読売新聞の夕刊にコメントが載りました 

 投稿者： 徳田克己 投稿日：2022年 6月 5日(日)15時 51分 6
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5月 30日。 

 

踏切内の点字ブロック問題。 
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